

Presentación

Luego de una obligada pausa producto de la pandemia, de la gravísima crisis compleja y generalizada que afecta a Venezuela y en particular a sus universidades, emprendemos de nuevo la publicación de nuestra revista Provincia, gracias a nuestros colaboradores e investigadores, al apoyo de las autoridades de la Universidad de Los Andes, del CDCHTA y del equipo que dirijo del Centro Iberoamericano de Estudios Provinciales y Locales CIEPROL.

Nuestra andadura parte de la creación del CIEPROL en el año 1996 como unidad académica de la Universidad de Los Andes, con adscripción a la Facultad de Ciencias Jurídicas, Políticas y Criminológicas, con el objetivo de estudiar, investigar y hacer extensión sobre el Municipio, el federalismo, la descentralización, la ciudad y los asuntos propios de la vida local. En ese camino fundamos el CIEPROL, comenzamos a editar la revista Provincia, iniciamos la extensión con el Diplomado en Gerencia Municipal que ha sido dictado en todo el territorio nacional y en el exterior, cursos cortos de administración local, creamos la Especialidad en Derecho Administrativo, la primera experiencia de la ULA en estudios de cuarto nivel en Derecho Público, y nos dedicamos a asesorar y prestar asistencia técnica a los gobiernos municipales, tareas que se mantienen.

Este Número 40 Especial 20-22 es un esfuerzo para la actualización de la revista Provincia, con la participación de expertos que han trabajado los temas presentados en cada uno de los artículos y que, en su conjunto, ofrecen unos escenarios complicados, producto de un lamentable retroceso de la democracia y un repunte del centralismo, de las dictaduras y de las tiranías en América Latina, lo que impacta en la calidad de vida de sus habitantes, en sus libertades y en las crisis humanitarias que golpean algunos países más que en otros, pero que en general ofrece un escenario de incertidumbre, de crisis permanente, de gran debilidad institucional, de crecimiento del populismo y de la corrupción. Ello no impide que continuemos el esfuerzo en la formación y capacitación de buenos ciudadanos, servidores públicos honestos y eficientes y en el diseño de estructuras políticas locales adecuadas para la prestación de servicios públicos de calidad, que faciliten el bienestar y la tranquilidad de la población, que aprovechen las nuevas tecnologías y la globalización para reforzar los valores locales.

Este número lo iniciamos con el excelente trabajo del Dr. Allan R. Brewer Carías titulado: “Interculturalidad y mestizaje en las leyes sobre orden urbano dictadas para la ocupación española del territorio en la América Hispana durante el siglo XVI.” Allan R. Brewer-Carías es uno de los fundadores del CIEPROL y de esta revista Provincia. Es Profesor emérito de la Universidad Central de Venezuela. Individuo de Número de la Academia de Ciencias Políticas y Sociales de Venezuela y uno de los más reconocidos expertos en Derecho Público. El geógrafo Dr. Francisco González Cruz, también fundador del CIEPROL y de la Universidad Valle del Momboy, nos ofrece su artículo: “Trujillo y el derecho a la ciudad capital”. Es una visión interesante sobre cómo el Estado Trujillo ha

visto reducida su capital a una ciudad semiabandonada, en una situación de precariedad que dejó de ejercer un liderazgo regional y, en consecuencia, menoscaba el derecho que tienen los trujillanos a tener una ciudad capital digna de ese nombre. El profesor Andrés J. Rojas nos ofrece una visión sociológica y geográfica bajo el título: “La otra cara de la Descentralización” en la que plantea que el escaso federalismo y municipalismo venezolanos han frenado parcialmente los intentos hegemónicos del centralismo.

“La preocupación por la ciudad en el pensamiento humanista de Arturo Uslar Pietri” es el título del interesante trabajo que ha presentado el profesor politólogo Abraham Enrique Andara Martos. No dice: “Esta decadencia se hace palpable en las ciudades Latinoamericanas en crecimiento no planificado (gigantismo) pero sobre todo en las ciudades venezolanas donde ese gran cataclismo que se llamó la renta petrolera condenó a los venezolanos a vivir una vida urbana parasitaria, fútil y marginal hipotecando su destino como nación en riesgo y su desarrollo. Encontrarle una salida inteligente a ese laberinto urbano en lo que llamó “la Venezuela posible” va a ser una preocupación constante en el pensar humanista sobre la ciudad de Arturo Uslar Pietri”. Por su parte Daliseth Coromoto Rojas Rendón y Miguel Ángel Colmenares Araque, egresados de la ULA y residentes en Ecuador, proponen su artículo sobre: “Mérida ciudad-territorio: historia y cultura política en los Andes venezolanos” fruto de sus estudios en este campo histórico. La doctoranda Melisa Segnini coparte sus investigaciones en el doctorado en Ciencia Política con su interesante trabajo titulado: “Avances en la normativa electoral para garantizar la participación política de la mujer en el contexto venezolano”, una auténtica novedad. Esperamos que esta edición N° 40 de Provincia sea de su interés.